

# EL CORREO DE LA COSTA

Bisemanario de intereses locales que dirige y redacta  
**Miguel Angel Casal**

Tip. LA COSTEÑA

AÑO IV



PUNTARENAS, COSTA RICA, 2 DE SEPTIEMBRE DE 1917



NÚM. 477

## Páginas de Unión

De nuevo se agita entre los centroamericanos el viejo tema de la Unión. De nuevo se oye el toque de atención que llama a sus filas a los hombres que abrigan en su mente el ideal de la reconstrucción de la Antigua Patria, de aquella que nos legaron nuestros próceres con porvenires de grandeza y que nosotros hemos sumido en jirones dispersos, con vida negativa y casi nula en el gran concierto de las naciones.

Ha llegado el momento de deponer las pasiones mezquinas que los gobiernos y caudillos de ocasión han cultivado en el corazón de estos pueblos, y meditar serenamente en este magno problema que envuelve nuestra redención en esta hora de grandes liquidaciones mundiales.

El porvenir centroamericano está preñado de negras tempestades; sobre nuestro cielo vuela la codicia en acecho y las cadenas de la opresión y de la esclavitud se están forjando en los campos incendiados de la vieja Europa. Si renunciamos a la Unión, estamos condenados a morir con la indiferencia de los seres infimos, sin haber comprendido nuestra vida, sin haber apreciado la libertad, siquiera sea en una de sus grandes manifestaciones.

Bien se sabe que hay opositores a todas las ideas excelsas, como los tuvo Colón con la visión de otro Continente, como los tuvo Galileo cuando sintió bajo sus pies el movimiento del planeta, pero esa oposición nada significa, ante el hecho real de que, al lado de la Unión, figuran los elementos de más valer y de más representación que tiene Centro América.

No quieren la Unión los caudillos de ocasión que sin méritos ningunos pretenden endiosarse en las presidencias de estos pueblos. No quieren la Unión los acomodaticios de todas las situaciones políticas, que esperan asegurar su futuro bienestar en las fuentes inagotables de los presupuestos. No quieren la Unión los que se consideran étnica y culturalmente superiores a sus hermanos del Istmo, sin comprender que sus ojos no han visto más horizontes que los del pueblo solitario que los vio nacer, sin comprender que Centro América es una, en raza, sentimientos y cultura.

Nosotros si queremos la Unión, le abrimos los brazos para estrechar en nuestro pecho el pabellón federal y deseamos que este movimiento político, que con tanto entusiasmo ha sido acogido por los pueblos hermanos, sea la aurora de un nuevo día de futuro bienestar y grandeza para Centro América, y no la media noche que llenó de desilusión a Máximo Jerez.

Si nuestro optimismo es infantil ante los ojos de los descreídos, nuestro ideal es noble. Luchemos por él con fe y esperanza, pero velemos también porque este ideal no se convierta en campo de explotación de extranjeras ambiciones y que aparezca siempre puro, como lo soñaron nuestros mayores al darnos patria el 15 de Septiembre de 1821.

JUSTO PASTOR LÓPEZ

Puntarenas, 1º de Septiembre de 1917.

## Confederación Centroamericana

II

En mi anterior artículo decía que para la nueva entidad, por ahora, no necesitamos capital.

Me explicaré: Centro América, o sean las cinco repúblicas que hoy la forman, son dueñas del Palacio regalado por el multimillonario y gran benefactor de la humanidad Mr. Carnegie. Él lo obsequió en bien de la paz de estos países; el objetivo no ha cambiado y el dueño es el mismo. En él, pues, podría reunirse, como en un pedazo conjunto de Centro América, el primer Congreso de la Confederación.

Quiero figurarme el primer acuerdo.

El Presidente del Congreso, en «La Gaceta Oficial», diría: «Habiendo el quórum reglamentario, declaro abierto el Primer

Congreso Centroamericano... Estado de Costa Rica.—Palacio Nacional de Centro América, a los 15 días del mes de Septiembre de 1918, aniversario de nuestra Independencia nacional»

Pero, cuatro o seis años después, si este Palacio, por estar edificado en la capital de un Estado, aunque ésta para nada se nombre, despertara envidia en las otras capitales, muy bien se puede, durante ese tiempo, levantar otros en cada una de las capitales de los Estados de la Confederación, y reunirse periódicamente el Congreso allí, por todo el tiempo para que fuera elegido.

En esta forma desaparecería uno de los grandes escollos que han encallado los partidarios de la Confederación.

Con la forma propuesta, de tres representantes por cada Estado, desaparece el elefante blanco, la Presidencia, que oponían

## Notículas Sociales

Para El Sardino partió don Juan Casas.

Procedente de la capital, y de paso para Guanacaste, estuvo en esta ciudad el comerciante don Roberto Hernández.

Muy mejor de salud se encuentra ya la simpática señora ta Eresvida Núñez.

Salió para las minas de Abangares nuestro amigo el Capitán don Víctor González Ulloa.

Llegó de su finca el acaudalado comerciante y estimado amigo nuestro don Teodoro Roiz.

El día de Santa Rosa cumplió años la estimable dama doña Rosa de Rodríguez.

Nuestro amigo el culto caballero don Francisco Morice, en compañía de su familia, parte mañana para Cartago.

Procedente del Guanacaste tuvimos el gusto de saludar a don Ramón Castro Fernández, quien va para la capital en vía de negocios.

De San José llegó a esta ciudad doña Enriqueta de Borzoni. La señora Borzoni continuará su viaje partiendo para las Minas de «La Unión», en donde ha establecido un magnífico hotel.

De Manzanillo regresó la estimable y culta dama doña Anita v. de Céspedes, a donde la llevó el deseo de ver a su hijo, nuestro estimado amigo don Víctor Céspedes Duke.

Mejor de salud se encuentra la señora madre de nuestro particular amigo don Alejandro Molina.

los separatistas como valla infranqueable, por el sinnúmero de ambiciones justas que se desataban por aquel alto puesto.

Después vengan leyes ferroviarias para la Nación, y que, con fondos de todos, se continúe el ferrocarril que viene de Guatemala a El Salvador, de éste a Honduras, de allí a Nicaragua y de ésta a empalmar al de Costa Rica, en Puntarenas. Con el ir y venir en esta gran vía, se fundirían nuestras fronteras y se mezclarían nuestros pueblos con un solo deseo, el del engrandecimiento de nuestra Gran Patria Centroamericana.

M. DE LA TORRE

## Tópicos de Actualidad

—El Municipio Orozco Castro de San José, se pronuncia completamente en contra del proyecto de Unión Centroamericana.

—El Lic. y Diputado don Marciano Acosta (que es el Diputado más popular y el abogado más joven, pero más talentoso, sin aberraciones viejas, y con el optimismo siempre en todo), encabezará el movimiento unionista en capital.

—La Cámara de Diputados seguirá celebrando sesión secreta hasta votar el presupuesto.

—El Coronel don Gerardo Zúñiga Montúfar, dándole otra orientación a su vida y después de hacer los años de estudio reglamentarios, presentó ante el Consejo de abogados su examen jurídico para obtener el título de abogado. La voluntad bien dirigida, es el lema de su escudo. Lo felicitamos.

## Acertado nombramiento

La Casa Alvarado y C<sup>o</sup> de esta ciudad nombró Cheque de los vapores al culto caballero y estimado amigo nuestro don Manuel Moncada Fernández.

En otros tiempos el señor Moncada ha ocupado en la Casa Alvarado y C<sup>o</sup> puestos de importancia que siempre desempeñó a satisfacción general.

Es indudable que, de esta vez, el nombramiento del señor Moncada para desempeñar tal cargo ha sido bien visto por el público porteño.

## Nueva industria nacional

Después de varios días de permanencia en Manzanillo, regresó a Puntarenas nuestro particular amigo don Waldemar Osorio.

El señor Osorio fué a esa región con el fin de ver cómo se presentaba allá la explotación de la savia del nispero, pues parece que él proyecta establecer en Costa Rica una nueva industria, o sea, la fabricación de chiclets, y para ello la savia del nispero da magníficos resultados.

Ojalá que el entusiasta amigo logre coronar sus ideales, y deseáramos que su nueva industria le produjera pingües ganancias.

## Explicación

Como probablemente el público se ha quedado esperando la segunda parte de mi artículo, debo decirle que ella está lista desde hace días en la Oficina de «El Correo de la Costa», pero que a última hora se me ha dicho que debo pagar su publicación; y como estimo que no vale la pena gastar dinero para contestar a don Juan M. Rodríguez, no la publicaré mientras no me sea absolutamente indispensable.

LUIS FERNÁNDEZ R.

Puntarenas, Agosto 30 de 1917.

## El problema de la Unión

Nuestro amigo el señor Doctor don Justo Pastor López ha recibido el siguiente telegrama, que nos complacemos en publicar por referirse él al importantísimo problema de Unión Centroamericana que ahora sí parece tomar la forma de una realidad tangible:

«Tegucigalpa, 27 de Agosto de 1917.

Sr. Dr. don Justo Pastor López, Puntarenas.

Distinguido colega y amigo:

Su entusiasta manifestación, contenida en su telegrama del 25, compláceme profundamente. Espero que U. será, como siempre, uno de los propagandistas más decididos y fuerte en estos momentos supremos.

Salúdale afectuosamente

Ernesto Argüeta

## Limpieza de calles y solares

Chomes, 30.

Nuestro Agente de Policía ha ordenado la limpieza de solares y calles, lo cual lo estamos haciendo con gusto, y llamamos la atención de nuestra Corporación Municipal para que autorice al señor Agente la limpieza de la casa y demás solares municipales, en donde ya salen tigres.

Corresponsal.

Medico y poeta

—Cómo, doctor! ¿Se dedica usted a hacer versos?

—Sí, los hago por matar el tiempo.

—¿Pero qué?... ¿Ya no tiene Ud. clientes?

«El Correo de la Costa»

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN, \$1.00 MENSUAL.

SI NO LE GUSTA ESTE PERIÓDICO, DEVUÉLVALO INMEDIATAMENTE

# -- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

## EL HOGAR

### \* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE \*

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00 adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; Manuel J. Aguilar, Esparta; Rogelio Moraga, Miramar.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

## Empresa de Transportes Maritimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Polson . . . . . 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de Diez colones por hora

### MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

## - OLGA -

### LANCHA DE PRIMERA CLASE

La más veloz en Puntarenas  
CÓMODA, SEGURA Y ELEGANTE

Está al servicio para paseos y viajes expresos a todos los puertos del Golfo de Nicoya

### PRECIOS CORRIENTES

Seguridad y prontitud en el servicio

Diríjase a — RUDIN y JIMENEZ — Puntarenas

ADMINISTRADOR — Raúl Jiménez

## COMPañIA NACIONAL DE SEGUROS

### Contra Incendio

San José -- -- -- Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

### SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

S. SAGEL & C<sup>a</sup>.

Viajes expresos y ordinarios a todos los puertos del Pacífico.

Viajes regulares a Uvita, Pozo y Golfo Dulce los días 1º y 15 de cada mes.

Viaje mensual al puerto de Pedregal (Panamá)

Tarifas económicas

Informarse con S. Sagel, en San José o Puntarenas.

## Hotel Pekin

PUNTARENAS

Este conocido establecimiento, situado a cincuenta varas al Este de Man Chong Sin, frente al Mercado, ofrece a su numerosa clientela, hospedaje cómodo, cuartos frescos y ventilados, buena alimentación y esmerado servicio para familias.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Atendido por su propietario

LUIS JIMENEZ

## Las fiestas de la VIRGEN DEL MAR

Se acercan y para mejor comodidad de los concurrentes a esta, el HOTEL MINERVA les ofrece amplios y ventilados cuartos, servicio higiénico y esmerado menú. Este Hotel lo dirige su propia dueña

ROSA OBANDO

en Puntarenas, frente a las oficinas de Felipe J. Alvarado.

Mande Usted

sus pedidos a la Tipografía

LA COSTEÑA

que es la mejor del puerto

## Avisos económicos

### CAREYERÍA

FRANCISCO L. HUEZO

Compra oro de alhajas viejas deterioradas según su peso en gramos, y objetos de plata en las mismas condiciones.

AMERICA DE DIAZ, Obstétrica

Ofrece sus servicios profesionales gratuitamente a las mujeres pobres.

## Notas de interés vital

Solicitamos Agentes en todos los lugares de la República, y a nuestros Corresponsales les suplicamos el mayor laconismo en sus comunicaciones ya que no disponemos de campo suficiente para poder perdernos en disquisiciones que la mayor parte de las veces no vienen siquiera al caso.

Como nuestros lectores habrán tenido ocasión de notar ya, hemos aumentado el precio de suscripción de nuestro periódico a un colón mensual. Ello se debe, en primer lugar, al alarmante precio que últimamente han alcanzado el papel y todos los materiales de imprenta, y luego a la circunstancia de que es muy justo que en adelante sea mejor pagado un periódico que, como se verá después, del desastre periodístico antiguo no conserva sino el título.

## Fume Ud. Cigarrillos

“CASTAING”,

de los más exquisitos y elaborados con tabaco IZTEPEQUE.

## Capricho de mujer

—Señorita, ¿por qué ríe Ud. tanto?

—Porque soy feliz.

—Su felicidad consiste en . . .

—En un amor correspondido.

—¿A un abogado?

—¿A un abogado? ¡No, señor!

Qué voy a querer a un hombre que se mantiene de bochinchas.

—Amará entonces a un médico.

—A un hombre que hace autopsias? ¡Jamás!

—A un ingeniero . . .

—Menos! Un ingeniero tiene o pueda que tenga ingenio para todo, menos para querer a una mujer.

—A un municipal?

—A un municipal que no tiene color de político . . . ¡nuncal

—A un marino?

—Para qué? Para que se haga «a la mar» y en cada puerto deje una tiple y olvide a su mujer! ¡menos, menos!

—A un militar?

(La niña suspira y sus mejillas se ruborizan.)

—Ah, señorita, he adivinado; Ud. ama a un militar por su altivez! . . .

—No . . .

—Por su valor . . .

—No . . .

—Por su patriotismo.

—No!

—Por qué entonces?

La niña, con una celestial simpatía, exclama:

—¡¡¡Por los botones!!!

El hombre de negocios de la capital que desee anunciarse en nuestro periódico, puede entenderse allá con don Manuel de la Torre, nuestro Agente.

## Sang Chong & Cía.

ALMACEN DE ABARROTES

IMPORTACION DIRECTA

Gerente -- BENJAMIN SANCHEZ

Teléfono N° 33 Puntarenas Apartado N° 16

## BALSAMO DE ORO

Cura la impotencia en cualquiera de sus grados

SE VENDE EN TODAS LAS BOTICAS

## EL TRAFICO POR

## MATA DE LIMON

Tenemos el gusto de manifestar a nuestros clientes y al público en general que desde esta fecha queda establecido nuevamente el servicio de carga por Mata de Limón.

Todo flete para Puntarenas debe dirigirse a SANTIAGO SAJEL C<sup>a</sup>.—Mata de Limón, y el flete para San José lo recibiremos en el Muellecito del estero o en las Aduanas de esta ciudad.

Nos hacemos cargo del flete hasta dejarlo entregado en los carros del Ferrocarril en Mata de Limón y respondemos por todo riesgo marítimo cobrando el 5 por ciento por valor declarado al hacerse el embarque.

Cobramos cincuenta céntimos de colón por flete de toda carga no voluminosa.

SANTIAGO SAJEL y C<sup>a</sup>.

Puntarenas, 22 de Junio de 1917.

# Teodoro Roiz

## Fabricante de jabón y velas

El jabón blanco y amarillo de Marsella, que elabora esta Fábrica y que es tan recomendado en toda la República, no puede ser confundido con ningún otro de los elaborados en el país, pues está compuesto de los mejores materiales de aceite y sebo de carnero. Este es un producto que, sin exageración, pudiera ser vendido hasta en Inglaterra a precios elevados. En cada barra podrá ver el consumidor, como garantía, estampado el nombre del fabricante; y la mejor prueba de su superioridad sobre los otros lo constituye el hecho de que este jabón siempre es el que obtiene mejores precios. La caja de 20 barras pesa 42 libras. Este producto está de venta en todas partes.

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --  
Administrado personalmente por su propietario  
**EMANUEL MOISO**

## Quong Tai Chong & Co.

Gerente - JACOBO SANCHEZ

Gran Almacén de Abarrotes, Tienda y Pulpería  
Ventas al por mayor y al menudeo.

Apartado N° 17. PUNTARENAS Teléfono N° 27.

## Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»  
LA VENDE SU AGENTE

**Manuel Burgos**

## MAN CHONG SING

(JOSE CHEN APUY & Co.)

CASA FUNDADA EN 1888

ALMACÉN DE GÉNEROS Y ABARROTES

DEPÓSITO PERMANENTE DE MERCADERÍAS QUE SON  
CONSTANTEMENTE RENOVADAS

Dirección telegráfica: «Sing» - Puntarenas - Costa Rica.

## GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

**PEDRO CANALE**

## Lewis Simas Jones & Co.

SAN FRANCISCO-CAL.

IMPORTACION Y EXPORTACION

ARROZ, HARINAS Y MERCADERÍAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica, - VICTOR FABIAN, San José

Agente en Limón. - LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas. - **Teodoro Roiz**

## Inyección del Sultán

USADA CON MUCHO EXITO

CONTRA LAS GONORREAS, LAS CUALES

CURA EN OCHO DIAS

Se vende en todas las Boticas

## Restauración del Imperio chino

Pekín, Julio.

El presidente Li Yuan Hung se ha sometido a la monarquía, según el edicto promulgado en el nombre de Hsuan Tung.

El edicto, que está fechado en el noveno año de Hsuan Tung, dice así:

«Li Yuan Hung nos hace recordar que se puso al frente del Gobierno porque el ejército, durante la primera revolución, lo puso a la cabeza de la Nación. Él deplora sus faltas como jefe de la República y pide su propio castigo. Nosotros reconocemos sus errores como también sus méritos. Por eso le nombramos duque de primera clase.»

## SE VENDE

un taller de trabajos metálicos

Frente a doña Sara París

Entenderse con

Jose Incera

## Si viera Ud.

qué sombra más fresca la que dan los higuerones del parque sobre LA EUREKA, buscaría siempre sentarse allí al aire libre a tomar sus aperitivos y refrescos en esta famosa cantina cuyo propietario está Magri, Magri de tanto desvirarse por los clientes.

## Aviso

Todo asunto relacionado con los fondos de esta Empresa debe entenderse con don Reinaldo Jiménez directamente.

## Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices, es de un efecto seguro e inofensivo a la salud de los niños. Miles de testimonios se podrían publicar de padres de familia, que han quedado maravillados de su grandioso efecto, por haberlo usado en sus hijos.

De venta al por mayor

En las boticas: Francesa, Oriental y Principal en San José.

EN PUNTARENAS

en la Farmacia Universal de Manuel J. Grillo.

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento situado a doscientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela CÓMODOS CUARTOS y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias - Las ALVARADO

## CARBOLINA

Es la única que lleva nuestra contramarca sobre la tira que cubre el corcho

*Carbolina*  
*Hermanos Biletan*

BOTICA FRANCESA

## Tack Hing Lung Co.

Almacén de abarrotes Importación directa  
Gerente, GIL CON

Apartado No. 72.

Puntarenas.

Teléfono No. 30

## Crespina Oriental

-- Unico sustituto exacto --  
del Tricófero

SE VENDE EN TODAS LAS BOTICAS

## HOTEL COLOMBIA

Una cuadra al Norte de los Baños Municipales

Magnífico servicio. Trato esmeradísimo. Precios botados. OCURRID, OBSERVAD, PEDID, PAGAD Y OS CONVENCEREIS

Propietario: - Angel María Figueroa.

## SASTRERIA

de TEODOMIRO ACUÑA

FUNDADA EN 1898

La que mejor clientela tiene por el esmero en las obras que se le encomiendan. Buenos operarios, precios corrientes y prontitud en la entrega de las obras que le confien.

Calle del Comercio, lado Norte, 25 varas

al Oeste del Hotel Europa

## YODALINA

Unico específico que cura el asma

SE VENDE EN TODAS LAS BOTICAS

## ¡A "La Magnolia" todos!

TOSTELERÍA, REFRESQUERÍA Y CANTINA

MUY ESPECIALMENTE

OFREZCO A MI NUMEROSA CLIENTELA

UN NUEVO Y GRAN SURTIDO DE

**Licores, Almendras**

Confites finos, en cajitas de fantasia

y otros muchos artículos de esa clase, ricamente deliciosos, que recibo constantemente de las mejores casas de Europa.

**Especialidad en frutas Cristalizadas**

Precios sumamente baratos.

JOSÉ BARDÉS

# Leyendo canjes centroamericanos

## El General Tinoco en Guatemala

La revista guatemalteca «Actualidad», de fecha 11 de los corrientes, dice:

«El miércoles 8 de los corrientes tuvimos el gusto de recibir en las oficinas de «La Actualidad» la visita del conocido hombre público costarricense General José Joaquín Tinoco, Ministro de la Guerra en el Gobierno de aquel país hermano, tradicionalmente laborioso y heroico. Junto con el distinguido visitante estuvieron en nuestras Oficinas el Licenciado don León Cortés, Delegado por Costa Rica a la Oficina Internacional Centroamericana, el poeta José Santos Chocano, el Doctor Felipe Neri Fernández, personalidad nicaragüense, y don Fernando de la Guardia, cultísimo joven, Secretario particular del General Tinoco.

Un rato de amena charla pasamos con el valiente brigadier costarricense y sus compañeros. Nos informó, contestando a nuestras preguntas, que la paz, el orden y las leyes imperan en Costa Rica; que el país, naturalmente, ha sufrido económicamente a causa de la guerra mundial, pero que todos —el Gobierno, los funcionarios públicos y los ciudadanos— procuran allanar las dificultades.

—He pasado—nos dijo—dichosos días en Guatemala; aquí tengo vínculos de sangre y de amistad. Llevo los más gratos recuerdos de este país, de sus hombres públicos y de su culta sociedad, y me será muy grato volver algún día.

Un grupo de amihos de nuestra sociedad y miembros de la colonia costarricense fueron a despedir a los viajeros.

El General José Joaquín Tinoco deja entre nosotros las más vivas simpatías. Afable y de bien cimentada cultura, diríase que posea, junto con la más irreprochable corrección, el don de agradar.

## Enorme campana que pesa 50 arrobas

Managua, Agosto.— En una enorme carreta tirada por cuatro

yuntas de bueyes, fué llevada desde Chinandega—donde se construyó—a León una gran campana que obsequia el señor Obispo Pereira. Pesa 50 arrobas. Tiene adornos en la parte superior y en el ruedo, y mide metro y medio de alto, sin incluir el copete de donde se colgará. El día en que llegó a la ciudad, León tenía el aspecto de feria. El pensamiento de Su Señoría era estrenarla el 26 de julio de 1916, día en que cumplía 20 años de su exaltación a la silla episcopal; pero no pudo lograrlo por las dificultades naturales que opone la fabricación de una obra tan fuerte.

## El alma salvadoreña agradecida

San Salvador, 11 de Agosto.—Lentamente renace la tranquilidad en todos los espíritus. En las pasadas horas de amargura, El Salvador recibió, de las otras naciones centroamericanas, inequívocas muestras de fraternidad. A través de las convencionales fronteras claramente se vio que Centro América tiene una sola alma, de tal modo están vinculadas las cinco repúblicas.

Costa Rica, generosa siempre, envió láminas de cinc, maderas, ropas y dinero. Nicaragua, abatida por el desastre económico, cumplió su deber mandando víveres y dinero; Honduras, solicita siempre, se apresuró a remitir también víveres y dinero; y Guatemala, la nación perennemente generosa, siempre altruista, envió dinero, víveres y ganado; y una comisión del Ayuntamiento de la ciudad de Jutiapa, vino hasta la propia capital salvadoreña, hasta el lugar del desastre, a dejar víveres y ganado.

Para los comisionados del Ayuntamiento de Jutiapa, que presentan el alma guatemalteca, El Salvador unido les ha agasajado. Conciertos para los municipios jutiapinos de parte del Gobierno; banquetes obsequiados por funcionarios públicos y, por último, lo más significativo de todo, manifestaciones de simpatía de los artesanos salvadoreños a los comisionados guatemaltecos.

a tan extrema necesidad en el próximo verano, pues el actual local aparte de ser muy reducido, y el cual se construyó en 1894, amenaza ruina, y no podrá ya prestar servicio en el curso venidero.

Sería muy lamentable si se demorara por más tiempo esta construcción, pues los 70 alumnos que hoy asisten a las aulas sufrirían las deplorables consecuencias.

La expresada Junta ha comprado un solar limítrofe al de la Escuela para su ampliación, pues por la estrechez del que había se han hecho los trabajos de práctica agrícola escolar en parcelas retiradas de la Escuela y luchándose con algunos otros inconvenientes.

Nuestro plantel marcha bastante bien bajo la muy atinada dirección del señor Gómez, con quien colabora en sus faenas como auxiliar la señorita María Cardalda.

GLORIETA LÍRICA

## ERRANTE

Con un marqués insinuante te fuiste a París sin mí. Yo soy un poeta errante, y el marqués... era fragante como el amor que te di.

Cuando los labios traviosos de tu marqués de oropel te dieron flores y besos, sobre tus labios carmesos se regocijó la miel.

Mas, si en París repartiste las rosas de tu pasión, yo sé que escuchar creíste mi verso profundo y triste dentro de tu corazón.

Te fuiste blanca y fragante como el amor que te di. Recuerdas? Pájaro errante, con el marqués insinuante te fuiste a París sin mí.

Cuando, por los bulevares, tu gracia quiso triunfar, me cuentan que tus collares brillaban como los mares bajo la plata lunar.

Mas, si por arcos triunfales se deslizó tu lánido, yo sé que como puñales te hirieron los madrigales que mi corazón cantó;

Y si en ofrendas ruidosas diéronte plata y marfil, yo sé que como llorosas te maldijeron las rosas de nuestras noches de abril.

Te fuiste blanca y fragante como el amor que te di. Recuerdas? Pájaro errante, con el marqués insinuante te fuiste a París sin mí.

MIGUEL ANGEL CASAL

## El asunto jurídico del día

Fué practicado un careo entre Francisco Borbón Maroto, procesado por el hurto de las pacas de arroz de que dimos cuenta en días anteriores, y María López y Agripina Vallejos.

Este careo fué serio y formal, desde luego que lo practicó en persona el mismo señor Juez del Crimen Lic. don Luis Fernández Rodríguez, y de él resalta la verdadera inocencia del Cholo Santos y la cuasi culpabilidad de Borbón.

Se ha acumulado prueba a favor del Cholo Santos. Su conducta y sus antecedentes de hombre de bien están justificados en autos con las declaraciones de los señores don Alejandro Molina y Alejandro Henríquez.

Defensor del Cholo Santos en esta ocasión lo es el señor Doctor y General don Isidro R. Amaya, hombre de entereza de carácter, liberal convencido y unionista de los más firmes que declara que «la Unión es la única causa por la cual se puede luchar y morir en Centro América».

El invierno en este Distrito ha sido como en todo el país, copioso, lo que ha venido a enriquecer los cultivos que producirán muy satisfactorias cosechas, lo que mitigará en algo la escasez anterior de víveres, y se prometen nuestros labradores concurrir con sus cereales a abastecer en parte el mercado de nuestra ciudad, cabecera de provincia, siendo desde antaño constantes exportadores de sus productos agrícolas.

Corresponsal

Como barberos, Palma y Saborio. No hay MAS ALLA

## Cámara de Senadores

Proyecto reformativo al Impuesto de Timbre actual, presentado por el Senador don Fabio Baudrit. La Comisión de Legislación, con reserva de introducir alguna reforma, acepta y somete el proyecto como base de discusión.

El Senado etc.,

Decreta:

Se reforman los artículos del Código Fiscal que enseguida se citan:

Art. 272—El impuesto de Timbre lo pagará todo contrato en general a razón de dos céntimos de colón por cada 10 colones o fracción, sobre el valor del mismo.

Art. 273—En la aplicación del impuesto se observarán, además, las reglas y salvedades siguientes:

(Los incisos no citados quedan sin alteración).

4) En las permutas o cambios se regulará el timbre por el importe de la cosa de mayor valor.

A LOS NUEVE AÑOS DE CASADA TUVO UNA HERMOSA CRIATURA



«Una señora, casada durante nueve años, nunca estuvo embarazada. Tanto ella como su marido estaban ansiosos de tener un hijo, y la recetó el HORMOTONE con objeto de estimular la secreción ovárica. Tres meses después la señora estaba encinta, y en la actualidad es madre de una hermosa criatura. Los efectos del medicamento fueron totalmente satisfactorios.»

El HORMOTONE es un producto opoterápico de los modernos laboratorios de G. W. Carnrick Co. de Nueva York y Opoterapia es el tratamiento de las enfermedades por medio de los extractos de glándulas de los animales. Es decir la conquista más reciente de la medicina moderna.

Nuestros otros famosos AGENTES: SECRETOGEN: para las enfermedades del estómago e intestinos. KINAZYME: especial contra la tuberculosis. De gran eficacia cuando falta el apetito.

TRYPSOGEN: 12 años de éxitos continuos en el tratamiento de la diabetes.

Nuestras tabletas se venden en las principales Farmacias y Droguerías.

Diríjase Ud. a Manuel J. Grillo, Puntarenas.

5) En las divisiones materiales se regulará por la estimación, y en la transmisión de derechos pro indivisos inscritos, por el precio efectivo.

6) La reserva de usufructo al transmitir un inmueble o el establecimiento de cualesquiera ventajas o condiciones en favor del trasmiteante o de un tercero, pagará timbre sobre la estimación, debiendo repartirse ésta en anualidades, si cabe, y en este caso el importe de diez anualidades regulará el impuesto. De pleno derecho se establece en favor del obligado y de los acreedores de éste la facultad de poder redimir cada año el usufructo, uso o habitación, adelantando el beneficiario el precio convenido por igual tiempo; la misma facultad tendrán, pagando el importe convenido de cualquier otra condición. 7, 17 y 27, se suprimen.

29) Los títulos al portador pagarán dos céntimos por cada 25 céntimos o fracción de su valor nominal o de su precio. Se exceptúan los billetes de Banco, de ferrocarril, de tranvías, los de compras al cantado, los de loterías autorizadas por la ley y las entradas a espectáculos públicos.

34) Estarán exentos del impuesto de Timbre: toda cancelación, la revocación de poderes, (y sigue el artículo como está).

Arts. 284, 287 y 288, quedan suprimidos.

Al Poder Ejecutivo.

Dado etc.

San José, 20 de Agosto de 1917.

f. Fabio Baudrit

La Comisión Legislativa:

Alejandro Alvarado—F. A. Segreda—Aristides Agüero—Clodomiro Figueroa.

## Saludo

Ya en prensa nuestro periódico, hemos tenido noticia de la llegada a este puerto de los caballeros amigos nuestros don Manuel Monje, Secretario Particular del señor Presidente de la República, y don José María Pinaud. «El Correo de la Costa» se complace en saludarlos de la manera más atenta.

DE OCASIÓN

Vendo un piano casi nuevo, una máquina de escribir y un motor de gasolina de caballo y medio de fuerza.

S. ARÁUZ S.

La Gran Circulación del

## Correo de la Costa

es para Usted, señor comerciante, una garantía de provecho en el

ANUNCIO

Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

Radicado en Puntarenas

OFICINA

o - 150 varas al Sur del Muellecito - o